

## 審　査　の　結　果　の　要　旨

氏　名　矢本　成恒

テレビ局やインターネット事業者などを含め、放送業界・通信業界を取り巻く環境は近年著しく変化している。放送デジタル化やIPネットワーク配信などの技術革新と、著作権法の改正など法環境の整備によって、今後より多くの映像コンテンツが、多くのメディアやチャンネルに流通していくと予想される。多メディア化・多チャンネル化した環境で安定して映像コンテンツを供給するためには、大量の映像コンテンツのマルチユースが重要となるが、現状では地上テレビ番組では未だマルチユースが活発でなく、またマルチユースにおけるコンテンツ取引に適した評価指標が少ない。本論文ではこのような状況を踏まえ、現在の放送コンテンツ流通構造の把握と、放送コンテンツ流通の取引の参考となるコンテンツ評価指標の作成を目的とし、ネットワーク可視化を用いた流通構造把握の手法と、コンテンツ評価指標として番組魅力度を提案している。

第1章では、本論文が対象とする放送コンテンツ流通の現状について、背景と課題を詳細に論じている。特に近年放送コンテンツのマルチユースが重視される理由として、技術革新と法制度の整備という二つの視点から分析している。さらに収集したデータの分析から、マルチユースが現状では活発に行われていないという課題について詳細に論じている。この課題に対して、本論文の手法により業界全体の構造を把握することと、取引の参考となる評価指標を作成することの重要性を論じている。

第2章では、企業間の取引情報をネットワーク可視化することにより、放送コンテンツ流通業界の全体像を把握するための方法論について論じている。本論文では制作会社、広告代理店、テレビ局などの仕入れ先、販売先の情報を個別に分析することで、マルチユース取引のグループの特定や取引の集中度合を把握している。具体的には、制作会社は既存の大手テレビ局との取引が多いことや、制作委員会方式といったマルチユース提供事例があること、テレビ局間

の取引は系列取引の割合が高い状況であることなどを確認することができ、詳細な業界構造を把握するための手法として有効であることを論じている。

第3章では、現在の視聴率調査方法の課題を踏まえ、放送コンテンツ評価指標を提案し、その有効性評価を行っている。放送コンテンツ取引のためのコンテンツ評価指標として、視聴率から時間依存部分を除いた番組魅力度を算出する方法を考案した。実験の結果、この指標は視聴率による評価に比べ、人間が行った評価に近い指標であることが確認された。さらに、この番組魅力度と視聴率の2つの軸で放送コンテンツをランク付けすることにより、テレビ局の番組取引関係者のコンテンツ評価に、より近いものになることが確認された。番組魅力度を用いた評価方法によって、全ての放送コンテンツは、放送結果である視聴率から時間による変動の要素を除いてランク付けできるため、今後の放送コンテンツ取引に利用可能な評価方法であると論じている。

第4章では、考察を述べている。特に、流通構造のネットワーク可視化手法によって、マルチユースの状況把握ができることや、放送コンテンツ評価指標が有効であること確認し、この手法で得られた知見を流通業界全体で利用するための方法について考察している。

第5章では、企業の取引先データを用いたネットワーク可視化による放送コンテンツ流通構造の把握手法は、これまで見出せなかった数々の知見を得られる手法であることを確認したこと、および放送コンテンツ流通を促進させるための番組評価指標として提案した番組魅力度は、視聴率よりも視聴者の人気を反映している指標であることを結論として述べている。さらに今後の展望を短期と中長期に分けて述べ、短期的展望では地上テレビキー局への取引集中状況の分析や大手広告代理店への取引集中状況の分析にネットワーク可視化手法が応用できること、番組魅力度に年間の視聴率変動の要素を加えて発展できること、中長期展望では、ネットワーク可視化手法により流通業界構造を時系列で比較できること、番組評価指標では競合番組や占拠率の要素を加えて応用できることを述べている。

本論文は、放送コンテンツ流通に関する多く課題に対し、ネットワーク可視化手法を用いることで業界全体の構造を捉えることができ、また提案した番組

魅力度は新規性の高い評価指標であり個別の取引に有効であることから、放送コンテンツ流通業界の発展に貢献すると考えられる。

よって、本論文は博士（工学）の学位請求論文として合格と認められる。